

FOREIGN AFFAIRS

LATINOAMÉRICA



VOLUMEN VEINTE, NÚMERO TRES 2020

Carta del Director

viii

Impacto mundial del covid-19

Covid-19: crónica de una pandemia anunciada

2

Adelaida Sarukhan

Así como el SARS-COV-2 se ha propagado a velocidad vertiginosa por todo el mundo, el conocimiento científico sobre el virus y la enfermedad que causa (covid-19) ha avanzado a un ritmo sin precedentes. De ahí la importancia de revisar lo que se sabe y poner sobre la mesa las lecciones que debemos aprender de la pandemia.

¿Una globalización a prueba de pandemias?

9

Shannon K. O'Neil

Debido a la ruptura de las cadenas mundiales de suministro por la pandemia del coronavirus, ha proliferado la opinión de que Estados Unidos debe volver a producir suministros tecnológicos y médicos cruciales. Sin embargo, esta “relocalización” provocaría más problemas de los que resolvería en el corto y el mediano plazo, y a la larga afectaría la competitividad a las empresas estadounidenses.

Más allá del covid-19

14

María del Carmen Villarreal Villamar y David Castells-Quintana

Los vínculos del covid-19 con el modelo de producción capitalista y con fenómenos como el cambio climático han puesto también en evidencia el carácter multidimensional de la crisis. Es primordial reflexionar sobre la realidad latinoamericana y analizar los efectos de la pandemia en la región, así como las lecciones que se pueden extraer de esta experiencia y algunos de los principales desafíos regionales que sobrevendrán.

Latinoamérica frente al covid-19: un nuevo contrato social

23

Lea Giménez y Edgardo Mosqueira

La crisis por el covid-19 abre a los gobiernos latinoamericanos la posibilidad de transformar las instituciones económicas y políticas que hacen de nuestra región una de las más desiguales del mundo. Es hora de plantear un nuevo contrato social que

sea la base de instituciones inclusivas que promuevan la igualdad de oportunidades y que pongan al ciudadano en el centro de las políticas públicas.

El daño económico del covid-19 en Latinoamérica 29

Lourdes Casanova

Más allá de la tragedia humana que representa el covid-19, las consecuencias económicas, sobre todo para Latinoamérica, pueden ser profundas. De ahí la importancia de que la región encuentre las soluciones precisas para salir adelante, mirando al interior y apostando, entre otras cosas, por la integración regional.

Covid-19: ¿una nueva oportunidad para el multilateralismo? 36

Gilberto M. A. Rodrigues y Alberto Kleiman

En años recientes, el multilateralismo ha enfrentado desafíos de enormes dimensiones, algo que, quizá, se asemeja al escenario previo a la creación de la Organización de las Naciones Unidas. Ahora, el surgimiento del covid-19 y su enorme impacto mundial parecen haber abierto una oportunidad para el resurgimiento del multilateralismo, basado en organizaciones internacionales de carácter técnico-científico.

La cooperación internacional en tiempos del coronavirus 44

Simone Lucatello

La pandemia del coronavirus evidencia la necesidad de repensar la cooperación internacional y su relación con los bienes públicos mundiales, como la salud. Es necesario dar un salto cuántico en la gobernanza global para enfrentar las emergencias comunes sin profundizar las desigualdades existentes.

Las mujeres ante la pandemia de covid-19 50

Amrita Bahri

Las mujeres serán las más afectadas por la crisis generada por la pandemia de covid-19. No obstante, serán también los pilares para la recuperación económica en la mayoría de los países afectados. Por lo tanto, las políticas del comercio internacional deben de tener en cuenta la importancia de las mujeres a la hora de planear la recuperación económica.

Movilidad y exclusión 56

Elena Sánchez-Montijano y Alexandra Haas

Así como presenciamos un cambio de paradigma migratorio tras los atentados del 11-s, esperamos una nueva transformación con la pandemia de covid-19. En este contexto es fundamental analizar dos fenómenos migratorios que se están modificando como efecto del covid-19: las movilidades internacionales y la integración o la exclusión de los migrantes, sobre todo en Latinoamérica.

Diálogo

La diplomacia multinivel de México en Estados Unidos 65

Jorge A. Schiavon

La mejor estrategia para promover y defender los intereses de México y de los mexicanos en Estados Unidos es practicar una diplomacia multinivel con penetración desde lo local, priorizar la diplomacia consular y reorientar la actividad consular para que adopte un papel más activo y de vinculación orgánica con los posibles aliados locales de México.

Los migrantes mexicanos en Estados Unidos 69

Fabián Medina

Con la disposición sobre la inadmisibilidad de migrantes por motivos de carga pública, el gobierno estadounidense busca reducir costos para el erario. Al revisar los elementos que se tomarán en cuenta en la valoración de los beneficiarios, se observa que los migrantes mexicanos constituyen un pilar en la economía estadounidense más que una carga fiscal, e incluso que son un nuevo pilar político.

Mundo

¿Por qué Estados Unidos debe volver a liderar? 78

Joseph R. Biden, Jr.

En enero de 2021, el próximo Presidente de Estados Unidos deberá dirigirse a un mundo con grandes desafíos, y volver a articularlo será una tarea descomunal. Como Presidente, tomaré medidas de inmediato para renovar la democracia de Estados Unidos y sus alianzas, proteger su futuro económico y volver a situar al país al frente del mundo.

La era de las grandes potencias en competencia 88

Elbridge A. Colby y A. Wess Mitchell

La política exterior de Estados Unidos es un desorden, y se dice que el daño a la posición de Washington en el mundo es irreparable. Sin embargo, la realidad es que el país se prepara para una nueva era, marcada no por su predominio indiscutible, sino por una China en ascenso y una Rusia vengativa que buscan socavar el liderazgo estadounidense y reconfigurar la política mundial a su favor.

Con los pies en la tierra 98

Jennifer Lind y Daryl G. Press

La política exterior estadounidense debe adaptarse, tanto en su esencia como en su mentalidad. En las próximas décadas, la pregunta fundamental será qué metas globales

puede perseguir el país, de manera que sus aliados estén dispuestos a apoyarlas y sus rivales geopolíticos a aceptarlas. Adoptar este enfoque abrirá la posibilidad de establecer compromisos con Beijing y con Moscú, y de mantener equilibrios, aun imperfectos, en todo el mundo.

Latinoamérica: no alineamiento y la segunda Guerra Fría 107
Carlos Fortín, Jorge Heine y Carlos Ominami

El hecho más significativo en la inserción económica internacional de Latinoamérica ha sido la irrupción de China. La posición tradicional de las cancillerías latinoamericanas ha consistido en querer tener buenas relaciones tanto con Estados Unidos como con China. De ahí que el gobierno estadounidense considere que esto es inaceptable y que ha llegado la hora de escoger entre Beijing y Washington.

Al rescate de las alianzas 116
Mira Rapp-Hooper

Tras décadas triunfales, las alianzas de Estados Unidos se volvieron víctimas de su propio éxito y ahora están en peligro. Una innegablemente poderosa China y una Rusia revanchista han formulado estrategias bélicas y no bélicas con las que buscan dismantelar por completo ese sistema de alianzas.

Choque de capitalismo 126
Branko Milanovic

Cada vez más comentaristas de Occidente describen el orden actual como “capitalismo tardío”, como si el sistema económico estuviera a punto de desaparecer. En realidad, el capitalismo llegó para quedarse y no tiene rival: la verdadera batalla se libra dentro del capitalismo, entre dos modelos enfrentados: el capitalismo liberal y el capitalismo político.

El precio de la primacía 137
Stephen Wertheim

La estrategia de Washington posterior a la Guerra Fría ha fracasado. Estados Unidos debe abandonar la cruzada por la primacía armamentista en aras de proteger el planeta y crear más oportunidades para más personas.

Reseñas 148

Abstracts 153

Foreign Affairs Latinoamérica busca ser un espacio para difundir las visiones del mundo que se tienen en la región —y también las visiones de la región que se tienen en el mundo— sin descuidar los principales temas del escenario internacional, atañan o no a Latinoamérica. El contenido de los textos es responsabilidad exclusiva de sus autores.